

LA IDEA

S. D.

SEMANARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 132.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1,50 >
Número suelto..... 0,10 >
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán púliquense ó no.

El prólogo de un reinado

La «obligada» calma de las «imperiosas vacaciones» estivales toca su fin.

Sobre la superficie inmóvil del mar «negro», de nuestra política, se marcan ya ligeras ondulaciones, signos externos de la sorda agitación del tormentoso fondo.

Hácese mil conjeturas y se lanzan las más raras especies, acerca de los cambios que en la dirección y marcha de la «cosa pública», se han de producir en breve.

Separado el tema de las alianzas, seguro es que lo que suceda, cual ello sea, será nada transcendental y seguiremos como hasta aquí, entregados á esos hombres rodeados del siniestro nimbo de nuestras grandes desdichas, que ordenaron la rendición de más de ciento cincuenta mil soldados españoles ante menos de veinte mil yanquis, «¡porque con la prolongación de la guerra, las instituciones corrían seguro peligro!»

¿Cómo no ha de seguir, pues, á ellos, entregada la monarquía, cuando á tales méritos reúnen el reciente y no menos apreciable de habernos puesto bajo el sagrado zapato de Rampolla..., ahora que todos los Estados católicos acaban de poner dique á la invasión funestísima del espíritu demoledor de la obra del progreso?

Todos conocemos la historia de ciertos vetos opuestos á determinados proyectos y trabajos ministeriales.

Todos hemos visto cómo se ha rechazado la bandera liberal, democrática y progresiva del mismo Canalejas, declarado monárquico en desgracia.

Todos estamos viendo nuestras leyes fundamentales y los derechos del pueblo conculcados y escarnecidos; y no es extraño, puestos como están en manos de sus destructores eternos, de sus enemigos de siempre, empeñados en su descrédito, y que las aceptaran sólo por imposición de los hechos ante el empuje irresistible de las ideas.

¿Es que pasa, para nosotros, el tiempo en balde? ¿Habrá aún quien dude que el trono español, postrer asilo de la antigua grandeza realenga de los Borbones, es también, por ley de atavismo, el refugio último del espíritu antiliberal y ultramontano en Europa?

¿No es suficiente aún la historia de un siglo, ni la actual realidad tristísima, á desvanecer la ilusión de muchos que aún esperan ver que un Borbón ingerto en austriaco marche decidido por la senda del progreso democrático y sinceramente liberal?

Aún no ha regresado la Corte á Madrid. Y bien claro está: al clamor nacional en demanda de economías se responde imponiendo oficial ú oficiosamente y «negociando» aparatosos recibimientos y ostentosas fiestas en que derrochan el escaso haber público Municipios, Diputaciones, etc. ¿Que los deudores siguen sin cobrar? ¿Que los servicios quedan indotados y las obras públicas (muchas de ellas reproductivas y urgentísimas) paralizadas?

¡Qué importa! Si el pueblo pide trabajo, es decir, si pide pan.... ¡Ya se sabe! Se suspenden las «garantías», se le fusila y la desesperación y el hambre ¡se acabaron!

MAGDALENA DE CASTRO.

El edificio de Santa Cruz.

Sigue siendo tema de interés palpitante el uso que haya de darse al edificio de Santa Cruz.

Se han acumulado acerca del caso, multitud de opiniones técnicas y profanas; y como en el curso del juicio público y aun del técnico, han ocurrido algunas variantes, volvemos á ocuparnos del asunto, tal y como entendemos debe ser tratado.

Los periódicos locales y el nuestro, último entre todos, alegaron razones que, si bien no tenían la apetecida coincidencia, estaban todas informadas en el mejor deseo.

La prensa general trató con crudeza el propósito de trasladar á Santa Cruz el Hospital provincial, y personas doctas y peritas, reputadas en España como notabilidades artísticas y científicas, no fueron amables para el proyecto.

Ha sido, en resumen, una algarada, cuyo primer impulso creíamos partía de la necesidad apremiante de trasladar el Hospital provincial á otro edificio, porque el que ocupa, amenazaba ruina; y descartando toda circunstancia extrínseca, pensamos solamente en qué se va á hacer del hermoso edificio de Santa Cruz.

Paladines de que aquel lugar no se profanara dándole otro destino que no fuera mansión del arte; sostenedores de que la higiene, la ciencia y el sentido moral pugnaban con la instalación del Hospital provincial en el centro urbano de Toledo, é iconoclastas de los falsos dioses de la conveniencia, coincidían estos tres grupos de conocedores y pulsadores del sentir popular, en condenar la pretensión, y nosotros con obligada modestia teníamos sitio entre ellos, y en aquella actitud continuamos.

No ha ocurrido así con todos, porque periódicos que habitualmente exponen con franqueza sus opiniones, cronistas que han llegado á calificar el caso de «herejía artística», y aparte esto, otros espíritus aptos para el convencimiento fácil, pero no justificados, han cambiado de ruta y parece piensan ahora de otra manera.

Inútil argumento invocar la diversidad de usos que ha tenido Santa Cruz, porque esto precisamente demuestra que el barullo desamortizador presta facilidades á los gobernantes, y justo es que ellos las empleen, moderada, discretamente y en pro del bien general.

Resulta ahora más confuso qué nunca á qué parte llamada no artística del edificio, quería trasladarse el Hospital provincial; porque un redactor de LA IDEA ha escuchado al Sr. Presidente de la Diputación, que el sitio de elección ó preferencia era el *crucero*, y si éste no es artístico «que venga Dios y lo vea»; pero que de paso castigue al Presidente de la Comisión de Monumentos arqueológicos, por herejía.

Parece también que el apremio ha desaparecido,

porque aunque estas cosas pasan en reserva, nos aseguran que el arquitecto nombrado por el Ministerio, afirma que el Hospital no amenaza ruina, y se truena entonces por la base todos los apuros del momento que no han sido previstos ni calculados por quien debiera haberlo hecho mucho tiempo ha.

Es por tanto inútil pensar en traslaciones que pareciendo temporales serían definitivas en perjuicio de altos intereses sociales, y á nadie queda duda de que el asunto debe acometerle la Diputación por otros derroteros más sanos y exentos de escollos y dificultades. Cualquier combinación de mudanza, por tanto, nos parece inoportuna.

Suponiendo exacta la aseveración de que un perito afirme, no amenaza ruina inmediata ni próxima el Hospital de la Misericordia, creemos tiene tregua suficiente la Diputación de esta provincia, y nadie encontraría mal la cesión al Estado del edificio de Santa Cruz, por la cantidad equivalente ó aproximada, necesaria para construir un nuevo nosocomio de que tan necesitados estamos. Y ojalá, la influencia que se derrocha en favorecer personas, se emplee en asuntos tan humanitarios. Si esto no se consigue, consideramos precisa una campaña enérgica de toda la opinión pública para averiguar las razones que impidieron pudiera hacerse de nueva planta una casa de enfermos comunes.

El Hospital debe ser nuevo, reciente, actual, respondiendo á las necesidades del momento, y si el espíritu público crece y se eleva á la altura que le corresponde, seremos muchos á decir que la Diputación ha llegado á embargar al Ayuntamiento de Toledo parte de sus rentas, y no puede, sin embargo, cobrar ni una pequeña cantidad á las poblaciones rurales.

Es esto explicable porque en las cuentas del contingente provincial, en su dilación y en su tolerancia, hay un arma bien esgrimida casi siempre, y sobre todo en asuntos electorales, en provecho del caciquismo, y el cacique es un ser indígena, rural ante todo, salteador de la conveniencia y de la necesidad públicas, que vive tras de la mata y tras del arbusto, pero no defendido por el árbol.

Aparte otras cosas de mucho interés, que no queremos por el momento traer á la resolución del problema, pero que aplazamos para otra ocasión, es lo dicho mucho de lo que impide funciones regulares á una Corporación obligada á realizarlas.

Será necesario nos conciliemos todas las voluntades justas para pedir cuentas de asuntos administrados tan ligeramente, respondiendo mal á la confianza pública, y en que se busca ante todo la notoriedad personal, sin la que podríamos pasarnos, viviendo en una Arcadia donde hubiera el número de pastores adecuado á las ovejas y en cuyos verjeles apareciera Filis alguna vez, tendiendo su manto á cosa tan digna de ayuda como lo son los enfermos.

Hay que decir como fin de nuestro artículo, que con lo que los pueblos deben á la Diputación y de cuyas cantidades ésta no resulta muy afanosa para cobrar, sino cuando la conviene, quedaría una suma suficiente para construir un nuevo Hospital.

Y no se nos diga que las cuentas de la Diputación están acomodadas á la Ley de presupuestos, porque de

acuerdo con ella, se suponen ó se enjagan cantidades consideradas como incobrables, y hacemos en esto por hoy punto final.

Queremos, por último, decir á nuestros lectores, que con buen propósito y buena voluntad, el Hospital provincial estaría ya hecho de nueva planta.

No es una realidad, porque eso favorece á los ignorados, á los que necesitan un cargo oficial para que su adjetivo suene, y bien sabe Dios, cuyo nombre invocamos, que si no ellos, otros nos administrarían tal vez mejor, diciéndoles á la postre que no nos conformamos con ser un feudo.

Partiendo de las premisas sentadas, afirmamos que el edificio de Santa Cruz debe ser Archivo, Museo y Biblioteca provinciales, pidiendo al Estado la cantidad en que se tase. Y la Diputación debe construir un nuevo Hospital provincial, y allí verá ella, puesto que es de su incumbencia, con qué medios y con qué dinero.

Lo que hay que empeñar, venderlo.

Y en último caso demandemos en juicio de desahucio al mal inquilino que ha estropeado nuestra casa.

Tiro rápido.

El Presidente del Consejo de Ministros dice que la Nota redactada por el Sr. Duque de Almodóvar contestando á la última del Vaticano, no es necesario presentarla en nuevo Consejo.

Es suficiente que la examinen él y el Ministro de la Gobernación.

¡Sugasta, Moret, Almodóvar!

Qué tres cánceres para la libertad.

Continúan los políticos sin saber en qué fecha tendrá lugar la apertura de las Cortes.

El Sr. Sagasta dice á quienes le preguntan, que nada resolverá sobre el particular ínterin no conteste el Vaticano á la Nota que ha de remitirsele.

Pues va para rato, porque la contestación de Roma no llegará hasta Navidad.

Como regalo de Pascua.

D. Práxedes M. califica de fantástico cuanto sobre su retirada de la política se viene anunciando, y asegura que está dispuesto ¡oh dolor! á seguir presidiendo el Gobierno mientras obtenga la confianza de la Corona y le apoyen los liberales.

Los liberales (fusionistas) no le negarán su apoyo, porque á los intereses del partido así conviene.

La confianza de la Corona.... puede faltarle.

La del país la tiene perdida hace mucho tiempo.

Más sobre la Nota.

El Ministro de Marina regresó á Madrid de San Sebastián, pero no ha sido portador, como se creía, de la Nota que ha de remitirse á Roma, porque todavía la está confeccionando el Ministro de Estado.

Dichosa Nota: ni el parto de los montes la va á igualar.

Aunque para ser enviada, se discuta por los Ministros, como á última hora se asegura.

Como los próximos presupuestos es seguro que no se discutan por las Cortes, volverá á regir el presupuesto del año actual.

Y continuarán los mismos gastos con toda la suma de errores que tanto nos ha empobrecido, los servicios sin organizar y los contribuyentes con el agua al cuello.

Un año más de despilfarro, qué importa á España.

En Málaga se celebró al fin la reunión política conservadora que venía anunciándose.

Habló el Sr. Silvela, no formuló programa ninguno, é hizo bien, porque lo sabemos de memoria, con todas sus agravantes.

Terminó su discurso censurando al partido fusionista por no abrir el Parlamento y finalizó su oración diciendo: ¡O á las Cortes ó á casa!

La frase es buena, lástima que resulte de relumbrón en boca del Jefe conservador.

¿Ha olvidado ya el Sr. D. Francisco que también ha gobernado mucho tiempo sin las Cortes?

Ya navega el crucero *Cardenal Cisneros*.

Es el crucero más moderno de nuestra escuadra y ya está anticuado.

Pero esto no debe afligirnos: cuando se hagan á la mar los nuevos cruceros *Cataluña* y *Princesa de Asturias*, padecerán de la misma crónica enfermedad.

¡Cómo se regenera y engrandece nuestra escuadra!

En Bilbao se han gastado para los festejos á Alfonso XIII, más de un millón de pesetas.

Con ese millón y los otros que se han invertido con motivo del viaje regio en arcos, luces y pólvora, cuántas escuelas podían haberse construido y mejorado, cuantos socorros podían darse á los pueblos damnificados por la langosta y los temporales.

Lástima, que todas las grandezas acaban también, en ruinas, fuego, humo y cenizas.

Los carlistas andan mal avenidos.

Así se desprende de las cartas que vienen cruzándose entre los Sres. Adelantado y Sanz, amén de otros documentos que aparecen de vez en cuando.

Los viejos partidos políticos se desmoronan.

Está escrito: «*Esto matará aquéllo*».

En los pasados días se ha reunido en pleno nuestra Excm. Diputación provincial.

De sus acuerdos, *Liberanos dominé* dirán los asilados, enfermos y empleados, que á estas horas estarán con los cabellos de punta en espera de las nuevas disposiciones de los señores de la Provincia.

EL HOMBRE, SER SOCIABLE

El hombre, enorgullecido por los triunfos que obtiene sobre los demás seres, sobre la Naturaleza misma, olvida que es finito, que es limitado, y por lo tanto que la vida es harto breve para que su ciencia se desarrolle lo suficiente y sea suprema, absoluta, infalible, sin estar sujeta al error y sin necesitar el concurso y la ayuda de los demás.

Lo contemplamos relacionándose con toda la Naturaleza; luchando por adquirir lo necesario para la vida, queriendo sobreponerse á cuanto con él se relaciona; equiparándose con el Ser Supremo; creyendo que cuanto en el mundo hay, cuanto le rodea, es obra suya. Como dotado de una imaginación fogosa, de un valor que raya en el heroísmo, acomete empresas colosales, quiere cambiar la faz de las cosas, alterar en un solo momento lo que es creación del tiempo, lo que ha vivido muchos siglos, respetado por los elementos, por el mismo Dios; y esa fogosidad, ese valor, esa ambición, ese heroísmo que le ensalza, que le equipara, con el Ser Supremo y continuamente le pronuncian las palabras *non plus ultra* (no más allá), le sacrifican, le hacen sucumbir en esa lucha desigual, haciéndole comprender, aunque tarde, que es necesario el concurso de todos, para que lo que pase desapercibido á su inteligencia, no pase á la sociedad en general.

Para mejor comprenderlo: debemos estudiar al hombre en sus diversos aspectos; en la vida de relación, cuya razón se encuentra en la ley universal de condicionalidad que une á los seres finitos; en los primitivos tiempos, cuando va pasando del estado salvaje á la civilización, vemos en él el gran interés de asociarse á los demás, de que le ayuden á desenvolver y comprender la ley natural impuesta á todos los pueblos para que se rijan y gobiernen, hasta que constituida esa sociedad puedan, con los medios propios de cada uno, con la cooperación mutua, suplir su deficiencia y desenvolver y desarrollar todas las cosas según sus necesidades. Se nos presenta constituyendo la familia, que es la primera sociedad y en ella el individuo no se considera con la capacidad suficiente para desenvolver y desarrollar la grandeza de su misma familia, el culto que debe preferir, la protección que lleva consigo la paternidad, y procura para atenuar estos males, unir su familia á otra, constituir la *gent*, después la curia y luego la ciudad, reunir un consejo de los más ancianos y que formen un Derecho más perfecto, que atenúe las leyes bárbaras, tal vez dadas por un solo hom-

bre. Le consideramos científica, artística y moralmente y de igual manera le vemos sujeto al error, por ello mismo aspira á asociarse, comprendiendo, cual hoy nosotros, que aislado no puede cumplir el fin científico; que su vida limitada no puede hacer lo que con el tiempo hacen escuelas, pueblos y generaciones; que el arte, ante el aislamiento, detiene su inspiración artística y sólo consigue expresar una parte de esa belleza y al mismo tiempo que quiere sea institución libre, desea estar sometido al criterio de los demás creando escuelas, estudios y talleres; en su aspecto moral, el individuo aislado, si no se hubiera sometido á otra razón que la suya, que le hacía comprender las leyes bárbaras de la guerra que regían y los intereses individuales, que llenos de egoísmo, predominaban en la antigüedad, hubiera realizado solamente el mal, es decir, lo contrario á la Moral, que necesitó que el hombre modificara sus hábitos salvajes y se hiciera sociable para alcanzar su desarrollo práctico.

Dejemos á un lado los tiempos prehistóricos, el cruce de pueblos y generaciones que sucesivamente han marchado á pasos agigantados, para constituir estas grandes sociedades que se denominan naciones que han sido formadas por vínculos de sangre, de religión, de idiomas y cuando la necesidad ha obligado por la guerra, sin tener en cuenta sus horrores, sus consecuencias, y considerémosle hoy orgulloso con su triunfo, engrandecido, robustecido con esta unión que es fuerza que le vigoriza y le da impulsos para luchar con los elementos, con el mundo animal; y si á veces sucumbe, es porque se extralimita en el ejercicio de sus funciones; á pesar de su grandeza le vemos sometido á la censura, á la crítica de la sociedad culta é inculta, sufriendo los sinsabores de los que ayer le exaltaron y hoy le injurian sin apartarse de ellos, no porque espere un nuevo triunfo, una nueva gloria, sino porque cree que, al separarse de la sociedad constituida, de la sociedad organizada, ha de volver al estado salvaje.

En el hombre aislado, ¿qué evoluciones progresivas pueden realizar sus facultades intelectuales? Al contrario, vendría el atrofiamiento y la destrucción de esas hermosas cualidades que nos distinguen y hacen superiores á todos los demás seres de la Naturaleza.

CUSBERTO FERNÁNDEZ.

Quintanar de la Orden 10 Septiembre 1902.

De colaboración.

A LOS DIPUTADOS PROVINCIALES

UN PROYECTO

La Diputación provincial, dueña de un inmenso palacio que en su mayor parte no utiliza, carece de locales apropiados para hospitales y asilos. El de Reunidos, que á pesar de sus enormes defectos podía ser el mejor de todos ellos, no ha tenido, en las infinitas reformas que en él se han hecho, un plan justamente arreglado á las exigencias de la vida de los diversos seres que lo habitan, y hoy es un caserón destartado y anticientífico.

El Hospital de Dementes es una monumental casa de locos, por fortuna algo higiénica, pero que en manera alguna responde al tratamiento científico moderno de los enfermos de la mente, que viven en aquel espacio como los leones en sus jaulas, en completa confusión.

El Hospital de la Misericordia, aun prescindiendo de su mayor ó menor estado ruinoso, es una casa grande, desordenada é irregular que, á pesar de gastar en ella grandes sumas todos los años para lavarle la cara, no ha podido recibir en justicia el nombre que lleva.

Sería curioso un informe técnico, racional y justo, de estos edificios sin expansión alguna, y situados en su mayor parte en el centro de una ciudad apiñada, y por desgracia con serios defectos de policía é higiene. De dicho informe, se deduciría como consecuencia, que la Diputación no tiene en verdad, ni Hospital, ni Manicomio, ni Asilo, cuando pudiera tener las tres cosas, según nuestro modo de pensar, que sometemos á la conside-

ración de los señores Diputados provinciales de juicio imparcial y recto criterio, que no crean que al sustentar nosotros aquella opinión vamos ganando el tanto por ciento.

La dehesa llamada «La Sísia», propiedad de una Comunidad de frailes hasta principios del siglo pasado, tiene una magnífica cerca que encierra más de sesenta fanegas de tierra de regadío, en cuyo centro se encuentran las ruinas del que fué Convento y la gran casa de labor y vivienda que irregular, como es, se presta admirablemente para albergar los enajenados que hoy contiene el Nuncio, como le llaman en Toledo, con sólo algunas reparaciones y reformas no de gran coste, que bastarían para tratar bien á los enfermos, hasta que la Diputación tuviera un buen plan de manicomio y contara con suficientes fondos para hacer las obras. Dentro de la cerca hay setecientas olivas, pozos de agua gruesa y otros de agua potable en cantidad sobrante para el consumo del establecimiento y además grandes cantidades de elementos de construcción, como también otros pequeños edificios.

La Diputación provincial podría adquirir esta parte de la dehesa de «La Sísia», comprándola á su actual propietario, y en ella en plazo máximo de dos ó tres meses podría instalar un Manicomio, que aparte de su excelente base científica, representaba por la cría de animales, hortalizas, aceite y plantas forrajeras, una respetable economía para el presupuesto de gastos.

La situación del *nosocomio* en el campo, en una elevada meseta á la altura de las agujas de las torres del Alcázar de Toledo, representa el ideal en materia de higiene y se halla en un todo conforme con las condiciones señaladas para la construcción de Manicomios que el ilustrado *Oficial de la clase de primeros* de la Diputación provincial de Sevilla, D. Miguel Martínez Pardo, señaló en el capítulo *Situación*, en su notable obra *Trabajos de Consulta sobre construcción de Manicomios*, obra publicada en 1887, y con la cual se hallan conformes todos los alienistas de Europa.

Hecha convenientemente la traslación de los dementes al nuevo edificio de La Sísia, quedaba en la casa del Nuncio un magnífico local para Hospital, pero de tan excelentes condiciones, que á no ser un Hospital modelo hecho *ad-hoc* (cosa que no creemos esté la Diputación en condiciones de realizar) no podría hallarse otro mejor. En efecto, dicho Hospital tendría una sección de medicina con cinco ó más excelentes salas para los dos sexos en la mitad del edificio correspondiente al Mediodía. Otra sección de Cirugía en la parte Norte del mismo, con dos salas para operados, sala de operaciones en el centro entre los departamentos de hombres y mujeres, salas especiales para aislamiento de enfermos, y salas de efectos quirúrgicos ordinarios.

En el crucero central cocina, comedores, etc., y en la planta baja dos excelentes departamentos hidroterápico y electroterápico, conservando las dependencias y la capilla donde hoy se encuentran.

Este edificio, situado en el recinto de la ciudad, pero en la parte más exterior al NO, constantemente batida por los vientos dominantes en esta región de la cuenca del Tajo, es el mejor construido é higiénico de los que se distingan á Hospitales en Toledo y con seguridad no existirán muchos en otras provincias de tan buenas condiciones. Claro es, que el edificio como hoy se halla, necesita una transformación derribando las celdas que existen en la actualidad, obras cuyo gasto sería relativamente escaso y queriendo gastar algo más podría hacerse un Hospital que se aproximara mucho al Hospital modelo.

Como complemento de esto y á fin de mejorar las secciones de niños degenerados y enfermos escrofulosos, podría en la misma Sísia y adosado á la cerca construirse un pequeño edificio, que vendría á ser una especie de sucursal del de Reunidos, con lo cual quedaba mayor espacio para los demás niños asilados.

Este proyecto es el que creemos más práctico para resolver el conflicto actual planteado, no por la denuncia del Hospital de la Misericordia y su estado de conservación, sino por las necesidades cada día más crecientes de la Beneficencia provincial.

Nosotros invitamos á que se presenten otros proyectos y estamos dispuestos á discutirlos, analizándolos

todos detalladamente, comparándoles con el que acabamos de exponer, sin prejuicios ni inmodestia por nuestra parte, sino por el contrario, con la independencia y rectitud que conviene á un asunto de tanta importancia para la capital y la provincia.

PREDICAR EN DESIERTO

Larga y continuada fué la campaña sostenida por los periódicos locales y la prensa de Madrid en pro del *tourista*, del amante ó del aficionado al arte, para que no tuviera trabas en su visita á esta imperial ciudad.

Obtuvimos los periodistas alguna rectificación, muy ligera por cierto, en cuanto á los conceptos y afirmaciones emitidas; pero ahora un ilustrado viajero reproduce en *El Liberal* de Madrid, nuestras quejas de entonces.

Y con una autoridad que no debe discutirse, puesto que ha sido una de tantas víctimas, afirma que en la Catedral se cobran cuatro pesetas á cada persona que visita el Tesoro, aparte de hacerlo en horas especiales y no siempre convenientes.

En la iglesia de San Juan de los Reyes no puede penetrarse, si no le place á su excelencia el sacristán, á quien hay que buscar donde quiera que se encuentre.

En Santa María la Blanca, previa papeleta, se pasa de prisa y corriendo por aquellas gallardas galerías del arte musulmán; y es claro que siempre sin ver, ó viendo muy poco, la belleza que encierra.

Y así por el estilo en los demás monumentos arquitectónicos.

Diríase por lo que ocurre, que es Toledo el dueño de un harén, que celoso de los demás, no permite á nadie recrearse en la hermosura de sus odaliscas; y este viejo canoso debe ser más bien un envanecido padre de todas aquellas bellezas, que no un sátiro concupiscente y egoísta.

Tiene el viajero ó visitante, en su crítica, notas acerbadas para el Cabildo Catedral, la Comisión de Monumentos artísticos, el Ayuntamiento y toda otra Corporación obligada á velar por la cultura pública.

Eran antes nuestras insinuaciones la irrigación pulverizada y suave: son ahora las censuras ajenas, la ducha vigorosa dirigida al sitio donde debe ir.

No esperemos el chaparrón, por más que á la altura artística y científica que en Toledo nos encontramos, puede asegurarse que ni aun en lo más hondo del Jordán nos lavaríamos el delito de torpeza de que estamos galvanizados y cubiertos.

Quintanar de la Orden.

Animadísimas prometen estar las fiestas, que con ocasión de la feria, se celebrarán en esta villa durante los días 24, 25, 26 y 27.

Los atrayentes festejos organizados son tan numerosos, que aun viviendo aquí, faltará tiempo para poder asistir á todos ellos.

La banda de música del Regimiento de León, que tan gratos recuerdos dejó el año pasado, ha sido contratada nuevamente, para que alternando con la municipal, amenice, ejecutando escogidas piezas, los paseos y demás festejos que tengan el carácter de públicos y gratuitos. Tocarán dianas y dará conciertos en los que, haciendo gala de sus meritorios conocimientos musicales, ejecutará lo más selecto de su vasto repertorio, compuesto de las producciones más salientes en el divino arte de Mozart.

El 26 por la tarde se celebrará una gran corrida de toros, procedentes de la acreditada ganadería de Flores, vecino de Alcaraz, siendo estoqueados por los valientes diestros *Segurita*, *Cocherito de Bilbao* y *Mazzantinito*, que tan relevantes pruebas de sus conocimientos taurinos están dando. El paseo de las cuadrillas será brillante, pues lo harán dieciocho diestros entre espadas, banderilleros y picadores.

Dos compañías de teatro actuarán en nuestros elegantes coliseos. En el de Cervantes, se asegura que representará las últimas producciones de nuestros autores dramáticos, la notable compañía que dirige Ceferino Palencia, de la que forma parte la eminente actriz María Tubau. En el teatro de Garcilaso, actuará la compañía que dirige el primer actor D. Francisco Gómez, en la que figura la celebrada actriz Sra. Gómez; poniendo en escena entre otras obras *La Dolores*, *El Angelus*, *Malas Herencias* y la última producción de Dicenta *Aurora*.

Se celebrarán grandes funciones religiosas en honor del Cristo de Gracia, para las cuales cuenta la Iglesia parroquial con una excelente orquesta de capilla. Ocuparán la cátedra sagrada reputados oradores.

Los paseos y la feria estarán alumbrados por grandes focos de luz de gas acetileno.

Entre otros festejos se pueden contar con carreras de cintas, cucañas, fonógrafos, gramófonos, cinematógrafos, bicicletas de movimiento circular, tíos vivos, bailes populares y de sociedad; una compañía ecuestre trabajará en la plaza de toros los días 25 y 26; cuadros disolventes.

Todo esto, animado por la encantadora presencia de las bellas muchachas de la población y de las hermosas forasteras, que vienen á dar gran realce á tan divino cuadro, harán que las fiestas que Quintanar celebre este año estén tan animadas, ó más si cabe, que las celebradas en años anteriores.

J. QUILIS.

Quintanar 16 Septiembre 1902.

Crónica.—Información.

El notable y laureado escultor D. Manuel Lucena, ha terminado una obra que seguramente será motivo justo de la atención pública.

Se trata de un trabajo que representa á «Jesús dirigiéndose á sus discípulos».

Sin perjuicio de hacer el oportuno estudio analítico de esta traducción artística, anticipamos á nuestros lectores que el autor invita á todos los que tengan gusto en ver su obra, para que lo hagan sin traba de ningún género en el edificio de la Escuela de Industrias Artísticas.

Varios individuos de la V. O. T. celebrarán en la Iglesia de San Juan Bautista un septenario en honor de la Virgen de los Dolores.

Nos han invitado á él y es deber de cortesía, en justa correspondencia, manifestar harán los sermones el notable orador D. Salvador S. Valdepeñas y don Manuel Muñoz de Morales.

En Plasencia (Cáceres), á los sesenta y cuatro años de edad, ha fallecido D.^a Micaela Páez Trigo, madre de D. Fidel Domínguez, director de *Cartas Cantan*.

Aunque con este señor sólo nos unen lazos de compañerismo, lamentamos su desgracia, porque en las tristezas de la vida, deben acudir en auxilio del que siente la desgracia todos los que con él tienen afinidad.

La redacción de LA IDEA acompaña en el legítimo sentimiento que en estos momentos sufre D. Fidel Domínguez, á quien deseamos fortaleza de ánimo para sobrellevar la pena.

La desaparición de *El Morrongo*, estimado colega local, ha sido lamentada por la *Región Asturiana*, considerándola como adalid de ideas radicales y avanzadas.

Sin ninguna relación que nos ligase al estimado semanario, agradecemos como cosa propia las frases de aliento que se le dedican.

El Sr. D. Julio Uzal, destinatario de un telegrama á su nombre, expedido el día 18 desde Madrid á las 17,55, se queja, de que teniendo su domicilio oficial en la Fábrica de Armas, le ha recibido con muchísimas horas de retraso y sin que ninguno de los repartidores se hayan molestado en llevarle donde era su obligación.

En abusos de esta índole, donde puede originarse perjuicios de importancia, conviene ponga mano y lo remedie el que puede y tiene obligación de hacerlo.

En la Fábrica de Armas Blancas riñeron ayer los operarios Elisa Heruández y Victoriano Fernández, siendo despedidos del establecimiento por el Coronel Director.

Conviene reprimir con mano fuerte estos desavíos, siquiera porque no imiten la conducta de sus superiores, porque en tal caso sabe Dios dónde llegarían las cosas.

En la presente semana han ocurrido algunos casos de intoxicación, moderada afortunadamente, originados por leche expendida en malas condiciones para el consumo público.

Debe imponerse severo correctivo á quien sofisticar un alimento de uso tan general, y que por desgracia necesitan á diario enfermos y convalecientes.

En Talavera de la Reina se ha constituido una sociedad de estudios psicológicos, denominada «El Ángel de la Luz», cuyo objeto es la observación de los fenómenos relativos á las manifestaciones espiritistas, y su aplicación á las ciencias morales, físicas é históricas.

El Habilitado de clases pasivas, representante de empresas y agente de seguros, D. Manuel Casado y Morales, amigo particular nuestro, que tiene su despacho en la calle de los Algibes, núm. 6, ha sido nombrado corresponsal en esta provincia de *La Correspondencia de España*.

Gustosamente atendemos al saludo de *El Noticiero Universal*, periódico independiente de intereses generales, que se publica en Madrid, y con el cual cambiaremos.

Nuestro querido amigo y correligionario D. Vicente González Vargas, ha inaugurado el día 15 del actual, en la calle del Hombre de Palo, núm. 8, un establecimiento de objetos de arte en hierro y acero grabado, cincelado, repujado y damasquinado.

Deseamos toda la suerte que merece al obrero que está reputado en Toledo, y con mucha razón por cierto, como uno de los primeros, por no decir el mejor de los que á tal arte se dedican.

LA IDEA, por lo que significa políticamente y dejando expedita y libre, como es natural, la acción del partido republicano de Toledo, se ha adherido al *meeting* que se celebrará el 29 de Septiembre en Madrid para conmemorar la gloriosa revolución de 1868, y festejar á los Diputados radicales franceses y belgas, que con tal motivo visitarán nuestra nación.

No obsta esto, para organizar en esta ciudad un acto público, que coincida con el que ha de tener lugar en la capital de España.

También hemos sumado el nombre de nuestro periódico al acto público que bajo la presidencia del venerable sabio D. Eduardo Benot, protestará de la mala interpretación del derecho político y de la propiedad colectiva, que reduce á los pueblos de Campocerrado (Salamanca) é Illán de Vacas (Toledo), á un dominio particular, resucitando el feudalismo, y haciendo desaparecer dos municipalidades.

Por desgracia se repiten frecuentemente estas dolorosas en los partidos avanzados y el federal acaba de sufrir una de mucha importancia con la muerte de don Juan Otero y Díaz, valiente republicano que desde las últimas esferas sociales llegó por el impulso de su trabajo á conseguir buen capital y perfeccionar su inteligencia.

Fué siempre revolucionario activo, y la estimación en que se le tenía, está demostrada porque siempre se pensó en él para cargos en Comités y Juntas directivas y actualmente pertenecía á la del Centro Gallego y del Casino federal, aparte de otras varias.

Ha muerto, como vivió, librepensador; y su entierro, nutridísimo de acompañamiento, tuvo lugar en Madrid el día 12 del actual en el Cementerio civil.

El republicano federal D. Juan Otero y Díaz, será justamente recordado, durante mucho tiempo, entre sus correligionarios.

El día 1.º de Octubre próximo darán comienzo (previa matrícula gratuita), en la Acción Democrática, Príncipe, 12, Madrid, la enseñanza de Extensión universitaria, y Vulgarización científica, con arreglo al siguiente cuadro:

Lunes, de nueve y media á once: Enseñanza de la mujer, D.ª María Pilar González.

Martes, de nueve y media á once: Historia contemporánea, D. Emilio Hotel Villar y D. Manuel Hilario Ayuso.

Miércoles, de nueve y media á once: Conocimientos electrotécnicos, D. Ricardo Yesares.

Jueves, de nueve y media á once: Derecho usual práctico, D. E. Barriovero y Herrán.

Viernes: Conferencias sobre distintos temas, seguidas de controversia.

Sabados, de nueve y media á once: Sociología, don Ernesto Bark.

De Puente del Arzobispo.

Dice nuestro corresponsal, que las fiestas celebradas en aquel pueblo en el presente mes, han tenido animación excepcional, sin duda por la abundante cosecha de granos, con que dicho pueblo y los de la comarca han sido favorecidos.

Dieron comienzo las fiestas el día 17, consistiendo en bailes públicos, fuegos artificiales, toros de capea y de muerte, y música; y á propósito de ésta debe hacerse notar que la banda está creada y sostenida por el pueblo que con un buen sentimiento de cultura hace tales esfuerzos, aunque no recibe el auxilio pecuniario de nadie.

La plaza pública, repleta de gente de todas clases sociales, estaba la noche del 17 dispuesta y adornada del modo original y típico que suele hacerse en este país.

La corrida de vacas y del toro de muerte, tuvo lugar el 18. En la organización de dichos festejos se ha puesto gran entusiasmo por parte de todos, habiéndola dirigido con mucho acierto el Alcalde D. Manuel de la Breña, cuya actitud popular y democrática aplauden sus convecinos, y también nosotros.

Recientemente se ha dispuesto por el Ministerio de Agricultura, muy oportunamente según nuestro juicio, se proceda á la enseñanza ambulante del uso de medios y aparatos necesarios para extinguir la langosta.

Es este modo de proceder tan práctico, que seguramente sus resultados justificarán el propósito, que ante todo tiende á vulgarizar entre los labradores y operarios del campo el modo de usar medios de defensa contra un insecto que merma hoy la mitad de su labor.

El arsenal de aparatos será proporcionado para ser devuelto después, por los centros agrícolas de las provincias, por el Ministerio y por el Instituto Agrícola de la Moncloa.

Por el Ministerio de la Gobernación, se ha dispuesto que los expedientes de recurso de alzada presentados en el mismo, sean devueltos á las provincias, para que con arreglo al Decreto de descentralización administrativa, los interesados que no se hallen conformes con la resolución gubernativa, formulen recurso contencioso.

Nuevamente hemos podido convencernos ayer del mal estado de conservación en que se encuentra la muralla que resguarda la ciudad desde la puerta del Cambrón á la de Visagra.

No es sólo la acción del tiempo quien la tiene destruida, sino la barbarie de muchos que la parte superior la arruinan, llevándose los ladrillos y en la inferior para extraer alkahen, privando de la base necesaria á unos muros, que acabarán por derrumbarse si continúan así las cosas.

No costará gran trabajo sorprender al delincuente, é imponerle la corrección necesaria que debe ser muy severa.

En honor del Sr. Polanco, Gobernador que ha sido de esta provincia, se ha celebrado el lunes un banquete de despedida, y á decirle adiós concurren á la estación del ferrocarril al día siguiente gran número de personas.

Volvemos á decir que LA IDEA no le debía otra cosa

sino las atenciones á que obliga la buena educación, y por lo mismo lamentamos más su ausencia.

Nosotros, aunque no lo hicimos personalmente, hemos despedido al Sr. Polanco por tarjeta, á lo que obligaba su conducta para con LA IDEA.

Que la suerte le ayude en Sevilla, donde la *ínsula* parece chica para tantos Señores, y donde Sancho, si en cualquier agravio vuelve la vista á Don Quijote, no encontrará quien le ayude, y hallará reproducido el célebre manto de la *Venta*.

Correspondencia administrativa.

D. N. N. Quintanar.—Recibidas 1,50 pesetas por la subscripción de usted hasta fin de Diciembre próximo.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrid, A. Villarejo; Ocaña, Gómez García, y Talavera de la Reina, J. Díaz.

CONSUMIDORES

En la carnicería y fábrica de salazón de D. Mateo López, establecida en las Cuatro Calles, se sigue vendiendo el tocino al precio de DOS pesetas el kilo y llevando más de tres á UNA peseta noventa céntimos, á pesar de la subida de precios en otros establecimientos análogos.

Hay gran surtido de jamones gallegos y de la tierra, así como chorizos y salchichón.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLELMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

Red Telefónica de Toledo

En el sorteo de la Lotería Nacional del 10 del actual, ha correspondido el obsequio de esta Red al abonado D. Esteban Patiño, que entre otros lleva el núm. 128, igual al formado por las tres últimas cifras del 3.128, agraciado con el segundo premio; eligiendo

Una caja de hierro para caudales

del establecimiento de los Sres. Urzainqui y Sobrino, Zocodover, 4, teléfono 68, por ser uno de los regalos designados por la Empresa.

NOTA. El premio mayor correspondió al número 3.890, cuyas tres últimas cifras no están adjudicadas á abonado alguno.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor